Rücklehne follten in einem wohl eingerichteten Billard-Saal nie fehlen (Figig. 67). Als geeigneter Platz für die Aufstellung derselben dienen zuweilen erkerartigige Erweiterungen des Saales in Form eines Halbkreises, Polygons etc., welche der in der Hauptsache rechteckigen Grundform angefügt sind. Die Bänke stehen aus seiner Estrade, die um eine oder zwei Stusen gegen den Boden des übrigen Raumenes erhöht ist. Auch kleine Tische und Stühle können, meist in den Fensternischenen oder an sonst geeignetem Orte, aufgestellt, Queues-Gestelle, Zeigertaseln für jedes I Billard und mindestens eine Uhr theils frei stehend, theils an den Wänden angelebracht werden. Dient das Billard-Zimmer zugleich als Spielzimmer, so vervollstänindigen Spieltische, Schachbrett etc. das Mobiliar. Die Wände psiegt man bis Brüßstungsoder Kopshöhe mit Holzpaneelen, darüber mit Ledertapete zu bekleiden odder, je nach dem herrschenden Geschmack, mit decorativen Malereien zu versehen. Die 1 Decke — mit oder ohne Deckenlicht — erhält eine entsprechende Behandlung, wobwei eine nicht zu dunkle, im Ganzen eher helle Farbenstimmung als angemessen bezeieichnet werden kann.

Nicht zu vergeffen ist noch ein kleiner Raum für eine Wasch-Toilette, 1 mit je einem Becken auf 2 bis 3 Billards, der in nächster Nähe des Billard-Saales s anzuordnen ist. Weniger passend ist die Einrichtung von Wasch-Toiletten im ZiZimmer selbst. Die Nähe der Aborte ist erwünscht.

Außer den in Fig. 66 u. 67 abgebildeten Beispielen mag auf eine Anzahl der nachfolgenden in Grundriffe von Kaffeehäusern, Restaurants etc., in denen das Billard-Zimmer vorkommt, verwiesen werdenn ^{5 1}).

7) Spielzimmer.

Befondere Räume für Kartenspiel, Schachspiel etc. kommen in den Wiener Kaffeehäusern vor (siehe Fig. 90 bis 96). Anderwärts dient meist das Billardi- oder das Rauchzimmer, wohl auch der Kaffeesaal zugleich als Spielzimmer. Dooch ist die Wiener Einrichtung, da sie den Interessen und Neigungen aller Gäste Recchnung trägt, entschieden vorzuziehen; sie ist auch in manchen Gebäuden, welche mnit den hier betrachteten verwandt sind (z. B. Cur-Häuser, Vereinshäuser etc.), anzutztressen.

Zum Kartenspiel dienen quadratische Tische von 84 bis 88cm Seitenlängge und 75 bis 77cm Höhe, deren Platte nicht selten zum Zusammenlegen in der Mitttte eingerichtet und in der Regel mit Tuch überzogen ist. An jedem Tische müssen vier Spieler und um denselben auch einige Zuschauer Platz nehmen können. FFür je zwei Spielende pslegen kleine Abstelltische eingereiht zu werden. Ueber jedem Tische ist eine Flamme mit Reslector anzubringen.

Für das Schachspiel kann man kleinere Tische, auf deren Platte zuweilen die Schachbretttheilung eingelegt ist, benutzen. Domino wird auf glatten, polirten Holz- oder Marmortischen gespielt.

Raumerfordernis und Eintheilung sind nach obigen Angaben leicht zu treffen, im Uebrigen aus Fig. 70 und aus den Beispielen unter c, 2 ersichtlich. Die sonstigen Ansorderungen stimmen im Wesentlichen überein mit denen des Rauchzimmers. Fig. 70.

Spielzimmer im Haufe der »Vereinigteten Gefellfchaft« zu Darmftadt. — 1/250 n. . Gr.

91. Einrichtung.

Vorkommen.

⁵¹⁾ Vergl. auch: As to the confiruction of billiard-rooms. Builder, Bd. 32, S. 720.
DALY, C. Une falle de billard. Revue gén. d'arch. 1863, S. 63.
Billiard-room, Court-Green, Streatham. Building news, Bd. 31, S. 544.